


Асмик МАДОЯН

Фото Михаила КВАСОВА
Соревнования проходили 

на трех площадках: в парке 
«Динамо» – по даунхиллу, на 
Донгоре – на лучший трюк 
среди велосипедистов, на 
дамбе Чернавского моста – по 
байк-поло. Затем действа пе-
реместились к Дворцу спорта 
«Юбилейный», а отсюда ко-
лонна двинулась по улицам 
города до Адмиралтейской 
площади.

Один из организаторов фе-
стиваля «ВелоВоронеж» Ев-
гений Кондратьев рассказал, 
что в наш город прибыли ко-
манды из Курска, Волгограда, 
Санкт-Петербурга, Липецка, 
Харькова, есть также участни-
ки из Англии и Эстонии.

Паскаль приехал учиться 

в Воронеж из Лондона: «На-
строение у меня отличное, не 
жалею, что решил принять 
участие в этом мероприятии, 
тем более что для нас провели 
экскурсию по городу».

Завершился велопробег 
на Адмиралтейской площа-
ди. Здесь состоялся концерт 
популярных воронежских 
групп, а в перерывах между 
музыкальными компози-
циями было разыграно семь 
велосипедов среди участ-
ников заезда по принципу 
жеребьевки. А затем - тор-
жественное награждение 
победителей соревнований. В 
байк-поло победила команда 
из Харькова, в дуал-слаломе 
одержал победу Илья Бога-
чев, а лучший трюк на аэро-
подушке показал Евгений 
Барсуков.

Культуре – системный анализ
Региональный парламент внёс поправки в областной Закон 

«О культуре». В соответствии  с ними правительство субъекта 
Федерации  будет ежегодно готовить и представлять на об-
суждение  депутатами  облдумы аналитический доклад о по-
ложении дел в культурной сфере. «Разумеется, доклад должен 
содержать объективную систематизированную аналитическую 
информацию о состоянии культуры области и тенденциях 
её развития», - отметил председатель думского Комитета по 
культуре и историческому наследию Александр Латушко.

Готов к любому испытанию
В Воронежском акционерном самолетостроительном обще-

стве проведены испытания первого Ан-148, изготовленного 
по контракту с Минобороны РФ. Машина, предназначенная 
для перевозки 85 пассажиров на расстояние до пяти тысяч 
километров, испытания выдержала. На следующем этапе, 
который намечен на первую декаду октября, в ходе шести 
предъявительских полётов самолёт будут оценивать заказчики. 
До конца года планируется построить ещё два Ан-148, один из 
них – для Минобороны, второй – для ФСБ.  

Дерзают молодые архитекторы
Сегодня начинает свою пятидневную работу III регио-

нальный архитектурный фестиваль «Архидром». Его орга-
низатором является Воронежская областная общественная 
организация молодых архитекторов. Участники фестиваля 
продемонстрируют свои способности в строительстве малых 
архитектурных форм на заданную тему,  прослушают лекции  и 
будут заниматься в мастер-классах у маститых  архитекторов, 
дизайнеров и урбанистов.

Банк «Пушкино»: без паники!
С  30 сентября  Центробанк РФ отозвал лицензию у бан-

ка «Пушкино» (решение принято в связи с неисполнением 
банком федеральных законов и за иные нарушения). Как 
быть в связи с этим вкладчикам, в том числе воронежским? 
«Коммуна» связалась с  федеральным Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ) и выяснила следующее. Каждому 
вкладчику будет выплачено страховое возмещение в размере 
100 процентов суммы всех вкладов в банке, не превышающей 
700 тысяч рублей. Сумма, не компенсированная страховкой, 
будет погашаться в ходе ликвидации банка в составе требо-
ваний кредиторов первой очереди. Для приёма заявлений и 
выплаты возмещений в срок не позднее 4 октября 2013 года  
будут отобраны на конкурсной основе банки-агенты. Выплаты 
начнутся не позднее 14 октября 2013 года. До указанной даты 
АСВ опубликует в «Российской газете», а также разместит на 
сайте АСВ в сети Интернет официальное объявление о месте, 
времени, форме и порядке приёма заявлений. Для вкладчиков 
банка «Пушкино» действует круглосуточная бесплатная «го-
рячая линия»: 8-800-200-08-05.

«Беспилотники» помогут полиции
На базе аэропорта в Воронеже состоялись показательные 

полеты беспилотных летательных аппаратов, состоящих на 
вооружении полиции. Это мероприятие прошло в рамках 
учебно-методического сбора командиров авиационных от-
рядов специального назначения территориальных органов 
МВД России. На «вооружении» у полиции Воронежа бес-
пилотники появятся в 2014 году. Уже закуплен комплекс из 
восьми летательных аппаратов, а сотрудники авиаотряда 
проходят специальное обучение. Такая техника используется 
для поиска пропавших людей и злоумышленников в самых 
труднодоступных местах.

«Спецгруз» для соседей 
Региональный департамент природных ресурсов и экологии 

формирует программу «Охрана окружающей среды», которая 
предусматривает новый подход к обращению с твёрдыми 
бытовыми отходами: отнесение нескольких районов к одному 
межмуниципальному перерабатывающему комплексу. Первый 
такой комплекс планируется создать в Калачеевском районе. 
На недавнем рабочем совещании в департаменте принято 
решение о подготовке технического задания на разработку 
соответствующей проектной документации.

Сообщения подготовил Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-западный, умеренный; 
температура +4…+9.

2 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -2…+3, днём +5…+10.

3 октября по области – облачно, ночью без осад-
ков, днём местами небольшие кратковременные 
осадки, преимущественно в виде дождя и мокрого 
снега; ветер северо-восточный, умеренный; тем-
пература ночью -1…+4, днём +4…+9.

ВАлютА
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Велопробег –  
на дружбу

ВлАСть

тамара гАшиМОВА

репьёвский район
Как живётся им теперь? 

Какая нагрузка легла на плечи 
тех, кто принял их в свой дом? 
За ответами на эти вопросы 
журналист «Коммуны» отпра-
вился в Репьёвский район. 

Сегодня каждый четвертый 
житель Воронежской области 
считается пожилым. Старость 
каждый встречает по-разному. 
Одни — в своих домах в окру-
жении детей и внуков, другие 
— в домах казённых, которых 
на сегодня в Воронежской 
области насчитывается около 
полусотни. Одни построены 
в советское время, другие, 
как, например, в Бобровском, 
Новоусманском и Каширском 
районах, — года два назад. В 
скором времени их станет на 
полтора десятка больше. К 20 
тысячам пожилых людей и 
инвалидов приходят социаль-
ные работники, чтобы помочь 
им с повседневными хлопо-
тами. В январе прошлого в 
Воронежской области начал 
работать закон, по которому 
одинокие старики получили 
возможность вновь обрести 
семью. Приёмную.

Огород старости  
не помеха

В субботу, 28 сентября, 

Александре Михайловне Бон-
даревой исполнилось 86 лет. 
Живёт она на окраине Репьёв-
ки, в доме своей племянницы 
Натальи Шаповаловой вот 
уже четыре года. С тех самых 
пор, как умер её муж, Иван 
Александрович. В начале 
прошлого года её новая семья 
официально стала именовать-
ся приёмной.

Бабу Шуру застали на ого-
роде с лопатой возле моло-
денькой яблоньки. 

- Пошла подивиться, бачу - 
не по моему сделано, - сетует 
Александра Михайловна. 
- Под яблоню много земли 
накидали. Осень подходит, 

скоро пора придёт лук садить, 
чеснок, надо подсказать, что 
и как. Стараюсь двигаться, 
два-три раза копну, отдохну 
на свежем воздухе, с соседями 
трошки побрешу. Старости 
боюсь, спина больная у мене, 
но в молодости лечиться не 
было времени, вот и согнуло 
совсем. 

Узнав о цели нашего при-
езда, всполошилась — не та 
косынка на ней, да и халат 
домашний, не праздничный. 
Кое-как успокоили, попроси-
ли о жизни рассказать — как 
живётся ей в не в своём доме.

- Хорошо мне тут, никто 
не обижает, - признаётся баба 

Шура. - Утром встаю часов в 
семь, кровать приберу, умы-
ваюсь, иду собаку кормить, 
потом кота, в девять - завтрак. 
Днём никого нет, позвоню под-
руге, про болячки, про знако-
мых, про таблетки поговорим. 
Раньше стряпала, сейчас сил 
нет в руках, спина болит. По-
могаю разве что картошку чи-
стить. Телевизор смотреть не 
люблю, вижу плохо, но газету 
читаю. Купаюсь сама, хоть и 
тяжело. Спать иду в десять 
часов вечера, но прежде очи за-
капаю, косточки разотру свои. 
В больнице не люблю лежать, 
там не плохо, но якось не так. 
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Алексей СОлОВЬЁВ

Настоящее высшее учебное за-
ведение, как бы оно ни именовалось 
– институтом, университетом или 
академией - и специалистов какого 
бы профиля оно ни готовило, невоз-
можно представить без научной би-
блиотеки. Именно так рассуждали и, 
главное, действовали те, кто стоял 
у руля образованного век назад Во-
ронежского сельскохозяйственного 
института.

Напомним читателям «Ком-
муны»: Закон об учреждении в 
Воронеже сельскохозяйственного 
института, одобренный Государ-

ственной думой, был подписан 
императором Николаем II летом 
1912 года. В августе 1913 года были 
проведены конкурсные испытания 
для лиц, желавших поступить в 
институт, по результатам которых 
в студенты было зачислено 90 
человек, ещё пять человек были 
приняты вне конкурса и семь че-
ловек были переведены из других 
вузов – итого первый набор соста-
вил 102 студента. Первоначально 
институт разместился в здании 
частной гимназии С.М.Морозовой, 
что на пересечении нынешних улиц 
Фридриха Энгельса и Комиссар-
жевской (ныне там располагается 

средняя школа №28). 14 сентября 
состоялось торжественное откры-
тие института.

И тогда же, в том же сентябре 
тринадцатого года, приступила к 
обслуживанию читателей научная 
библиотека института, занявшая 
одну из комнат бывшей гимназии.

В основу библиотечного фонда 
легли поступления государствен-
ных учреждений, среди которых 
были Государственная дума, Го-
сударственный Совет, а также из 
высших учебных заведений Рос-
сии, в частности, Петроградского 
лесного института, Московского 
сельскохозяйственного института, 
Императорского Николаевского 
университета, Московской ду-
ховной академии и др. Опреде-
ленную лепту в комплектование 
библиотеки научными изданиями 
и периодикой внесли и земства 
– Воронежское, Смоленское, Во-
логодское, Петербургское и ряд 
других.
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Марина уСОВА

 Весной нынешнего года 
аппаратом губернатора и обл-
правительства была проведе-
на учёба специалистов всех 
муниципальных образований, 
а на сентябрь-октябрь заплани-
рованы зональные семинары-
совещания с руководителями  
аппаратов муниципальных 
районов и городских округов, 
главами администраций по-
селений области, руководите-
лями общественных приёмных  
губернатора.  

- Ныне стоит  задача  по 
обеспечению открытости в 
деятельности местной власти, 
- говорит вице-губернатор 
Юрий Агибалов. – Такая задача 
вытекает из Федерального за-
кона  «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности 
государственных органов и 
органов местного самоуправле-
ния». Дальнейшее улучшение  
работы администраций с на-
селением  требуется и в связи с 
реализацией в муниципальных 
образованиях  президентского 
Указа от 7 мая 2012 года, кото-
рый  направлен на совершен-
ствование системы государ-
ственного управления.

На практике это означает, 
что местные администрации 
должны обеспечить инфор-

мирование жителей муници-
пальных образований о дея-
тельности органов местного 
самоуправления и проводимых 
мероприятиях, организовать 
на своих официальных сайтах 
диалог между гражданами и 
властью. 

На прошлой неделе  в ад-
министрации Лискинского 
района состоялся областной 
семинар-совещание по вопро-
сам совершенствования работы 
с обращениями граждан в му-
ниципальных образованиях.

 Обращаясь к руководите-
лям аппаратов райадминистра-
ций, Юрий Агибалов сказал:

- Сегодня крайне важно ор-
ганизовать механизм обратной 
связи, с помощью которого на-
селение могло бы обращаться 
не только с жалобами и за-
явлениями, но и с предложе-
ниями по совершенствованию 
деятельности органов власти 
всех уровней, по вопросам 
социально-экономического 
развития муниципальных об-
разований.  

Вице-губернатор также про-
информировал участников 
семинара-совещания об из-
менениях федерального и об-
ластного законодательства, 
регулирующего вопросы орга-
низации работы с обращения-
ми граждан.

Нужна открытость  
и обратная связь
районные администрации играют большую роль в 
работе с населением – они на практике являются 
приёмными исполнительной власти. Как совершен-
ствуется эта работа?

АрМИя

Алексей пАВлОВ

Согласно его же приказу, 
число призывников этой осе-
нью уменьшится незначитель-
но: до 150030 человек, тогда как 
весеннее задание составляло 
153200.

Между тем в перспективном 
плане развития Вооружённых 
сил зафиксирован кадровый 
рубеж российской армии  -  425 
тысяч контрактников. Рубеж 
имеет не только численный, но 
и временной предел: 2017 год. 

Сегодня набор контрактни-
ков идёт почти в 70 регионах 
страны. Благодаря улучшению 
условий службы, повышению 
денежного довольствия и на-
дёжности социальных гаран-
тий заключение контрактов 
проходит успешно и, по сло-
вам Сергея Шойгу, сегодня 
«отлавливать» призывников 
нет никакой необходимости. 
Во всяком случае, полиция 
этим больше не занимается. 
Значительно повысился  об-
разовательный уровень сол-
дат. Как известно, в Вороне-
же сформирована первая в 
стране научная рота, к концу 
года в российской армии их 
появится уже четыре. Военные 
прокуроры фиксируют также 
значительное сокращение 
неуставных отношений.

В связи с наметившимися 
переменами уместно вспом-
нить не столь уж давние на-
блюдения за призывом в ар-
мию, которые сохранились в 
моём журналистском архиве. 

В весенний призыв солдат-
срочников 2002 года в Воро-
нежской области вынуждены 
были призвать в армию 550 
солдат с недостаточным весом, 
38 призывников …не умели 
читать и писать. На призывные 
комиссии в 2002 году были вы-
званы 31300 человек, явилось 
10539 (одна треть). В 2001 году 
за уклонение от призыва были 
осуждены 8 человек. Только в 
Железнодорожном районе Во-
ронежа военный комиссар на-
правил обращения по розыску 
85 уклонистов от службы. Это 
наглядная статистика «лихих  
90-х» в зеркале преломления 
через армейскую службу.

Конечно же, сейчас подоб-
ных фактов нет. Но новые, 
теперь уже капиталистические 
реалии вносят свои поправки 
в ход и порядок армейского 
набора. При отправке сотни 
призывников на поезде №83, 
когда на вокзале «Воронеж-1» 
собрались родители, девушки 
будущих солдат, офицеры,  со-
провождавшие призывников, 
попросили исполнить по вок-
зальному репродуктору «Про-
щание славянки». Замечатель-
ную мелодию, которая обычно 
звучит по случаю армейских 
торжеств. И что же услышали 
офицеры? «У нас свой регла-
мент. Вокзал – частная тер-
ритория. Платите – сыграем». 
Офицеры заплатили, но этот 
странный торг лично я вспо-
минаю до сих пор. Хотя было 
это несколько месяцев назад –  
26 июня 2013 года.

«Прощание славянки»
С 1 октября начался осенний призыв  
в армию. Он продлится до 31 декабря

«Даруя свет знаний 
и терпкость наук»

Высшее образование | В эти дни научная библиотека старейшего вуза 
Центрального Черноземья – Воронежского государственного аграрного 

университета имени императора Петра I – отмечает своё столетие

Профессор Константин Стекольников в библиотеке со студентами. Почти как сто лет назад...
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Без чего невозможно представить настоящее высшее за-
ведение – настоящее в смысле опирающееся, как на фун-
дамент, на многовековые достижения науки, в меру консер-
вативное и в то же время динамично устремлённое в буду-
щее? Без профессорских кафедр? Без учебных аудиторий? 
Без научных лабораторий? Без студенческих общежитий и 
столовой? а может быть, без спортзала или плавательного 
бассейна?

Сегодня - Международный день пожилых людей

Новая семья 
Общество | Год назад был принят областной закон, по которому одинокие старики 
получили возможность её обрести

Вера и Игорь Последник.
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ПодПиска - 2014
В Воронежской области продолжается  

ПОДПиСКа На ПерВОе ПОлуГОДие  
2014 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых
отделениях Воронежской области. 

В Воронеже состоялся международный фестиваль 
«ВелоВоронеж», в котором участвовали спортсме-
ны из разных городов россии, англии и Эстонии.

Накануне весеннего призыва Сергей Шойгу заявил, 
что к ноябрю 2013 года закончатся подсчёты того ко-
личества новобранцев, которые необходимы армии. 
При этом Сергей Кужугетович заверил, что число 
призывников должно сократиться на десятки тысяч. 
увы, слова министра обороны не совсем оправда-
лись. 



Николай СТАРЫХ

«Дальний Восток – вот он, рядом, на переулке Но-
вом в Воронеже», - написал в «Коммуну»  интернет-
пользователь Гость. И приложил снимок: легковушка 
залита водой по самый капот. Похоже, её несёт лив-
невый поток. Подпись под фото вроде бы шутливая: 
«Надо было лодку покупать, а не иномарку». Но по 
своей сути эта подпись - проблемная: как же плохо в на-
шем областном центре работают «ливнёвки»! И сколько 
ещё всяких «но» породили природа и сами люди! И не 
только в областном центре.

…Воронеж, Советский  район, улица Домострои-
телей. Утро. Вода идёт потоком по  проезжей части. 
Транспорт ползёт еле-еле, люди опаздывают на работу. 
Но светофор на пересечении с улицей Ворошилова  
отрегулирован так, что со стороны улицы Матросова 
вообще нет машин, а тут – затор. Между прочим, такая 
картина с автоматизированной регулировкой движения  
наблюдается изо дня в день, из месяца в месяц.

...Тот же Советский район, пешеходный переход у 
остановки Песчаный Лог.  Владелец «Фольксвагена» 
не обращает внимания на лужи и пассажиров. Одному 
из них он устроил утренний душ из  грязной воды. 
Тот не просто  возмутился, но ещё и стукнул по ино-
марке кулаком. Крутой водила такой «наглости» не 
стерпел. Если хотите узнать подробности, загляните 
в Интернет. 

Полиция, между 
прочим, нашла раз-
бушевавшегося авто-
владельца, выписала 
ему штраф – полторы 
тысячи рублей. Но 
сколько не наказан-
ных водителей ездит 
по городу! 

О чём говорить, 
если 27 сентября, ког-
да шёл мокрый снег, в 
Воронеже произошло 
аж 184 ДТП, а сотрудники ГИБДД зафиксировали 6793 
(!) факта превышения скоростного режима и выявили 
36 нетрезвых  автомобилистов.

Меня и самого недавно окатили дождевой водой. 
Было это в центре Воронежа, на улице Энгельса. Я 
даже не успел заметить, кто «осчастливил» меня. И  
вина ли водителя в том, что тротуар устроен слишком 
близко? В чей адрес метать гром и молнии? Кому из чи-
новников и депутатов «штраф» выписать за бездумное 
градостроительство?

Между прочим, мой сосед в пятницу ездил на свою 
дачу в Хохольский район, в садоводческое товарище-
ство по соседству с селом  Первая Еманча. Рассказы-
вает:

- Машину пришлось бросить на трассе, далеко от 
«персонального» участка. Грязь – непролазная.  А всё 
почему? Видите ли, «нам и без  асфальта хорошо!» 
Живём одним днём. Электропровода тоже кое-как 
натянули – они при ветре схлёстываются. Ну что мы 
за народ!

По правде говоря, отсутствие электроэнергии на 
опустевших дачах меня не очень волнует. Куда хуже, 
когда из-за урагана целые деревни сидят без света. 
Вот и в  последнюю пятницу сентября энергетики в 
Семилукском, Рамонском и других  районах работали 
не покладая рук. 

И всё же у энергетиков хотя бы надежная автотрак-
торная техника есть. А некоторые малые сёла и хутора, 
обслуживаемые автолавками райпотребсоюзов и маши-
нами «скорой помощи», вообще оказались отрезанными 
от «большой земли». 

Кстати, почтальонам и  надомным соцработникам 
надо идти к людям в любую погоду. Но как быть, если 
на дворе льёт как из ведра? А старики и не обижаются: 
«Подождём!» 

…В магазинчике на окраине «дачного» села Новая 
Усмань неунывающие пенсионерки вспоминали свою 
колхозную молодость и сочувствовали нынешним 
дояркам: 

- Мы почему на ферму с песнями ехали? Нагрузка 
в группах была меньше. 

- Да какие могут быть песни, если льют дожди, ка-
ких свет не видывал?! Коровы стоят в летних лагерях 
по брюхо в грязи, дойки не отмыть. К тому же недо-
кормленные – «зелёнку» невозможно ни накосить, ни 
подвести. Откуда же тут быть надоям и заработкам?! 
Хоть бы спасибо людям говорили, так ведь сейчас это 
не в моде.

Разговор сам собой переключился на механизаторов. 
О них женщины говорили с уважением. Дескать, ловят 
каждую погожую минуту; если влезут в поле – рвут 
технику, а потом ремонтируют её. А ведь и свёклу надо 
копать, и подсолнечник «замокает» - из-за этого у него 
кислотность повышается, а закупочная цена снижа-
ется. Неизвестно ещё, какой урожай даст кукуруза, 
посеянная на зерно. Ещё одна головная боль – озимые, 
их ведь надо сеять вовремя. Банковские кредиты тоже 
необходимо отдавать своевременно – куда же без них 
сейчас?

Увы, риторический вопрос - «а кому сейчас лег-
ко?» - так и витал в сентябре в воздухе. К примеру, 
глава Воронежа объявил минувшие выходные дни 
рабочими для коммунальщиков и подчеркнул, что 
все профильные службы должны быть переведены 
на усиленный режим работы – вплоть до успешного 
завершения пуско-наладочных работ системы отопле-
ния. В прошлом месяце в простое оказались многие 
дорожники, с которых теперь спросится за нарушение 
контрактных обязательств. Снизились темпы работ у 
строителей.Упали доходы у рыночных торговцев и даже 
в супермаркетах. Последние, чтобы компенсировать 
отсутствие покупателей, стали разом повышать цены 
на продукты питания.

Конечно же, нашу воронежскую непогоду не срав-
нить с дальневосточной стихией. Но долгие дожди, 
резкое похолодание учат одному и тому же: к ним надо 
быть готовыми всегда. Нужно  закладывать в бюджет 
соответствующие суммы, потому что на голом энту-
зиазме далеко не уедешь. А ещё - совершенствовать 
систему ГО и ЧС, принимать не только упреждающие, 
но и последующие оперативные  меры на самом разном 
уровне - департаментов, профильных ведомств и служб, 
районных и местных администраций… 

Похоже, глобальное изменение климата не даёт нам 
иных шансов. Перефразируя старую пословицу, можно 
сказать: коль пришла вода, отворяй ворота.

Галина РОХМИН
Памятная в истории чело-

вечества дата 12 апреля 1961 
года, когда всеобщее ликование 
охватило всю страну, на мех-
заводе стала двойным празд-
ником: сотрудники ощущали 
свою причастность к первому 
в мире космическому полёту 
человека. Завод выступил со-
исполнителем изготовления 
жидкостного ракетного двига-
теля РД-109 для 3-й ступени 
ракеты-носителя «Восток», на 
которой Юрий Гагарин «со-
вершил свой высокий полёт». 
С тех пор и поныне основой 
предприятия является произ-
водство ракетных двигателей 
на жидком топливе.

В истории Воронежского 
механического - участие в оте-
чественных космических про-
граммах: «Восток», «Космос», 
«Салют», «Мир», «Энергия-
Буран», и в международных 
проектах: «Союз-Аполлон», 
«Вега», «Фобос», «Гермес», 
«Колумбус», «Темпо», «Ири-
диум»,  «Астра»,  «Панам-
сат», «Инмарсат», «Экостар», 
«Хьюз», «Морской страт», 
МКС. В последние десятиле-
тия завод изготавливал дви-
гатели на жидком топливе для 
космических ракет-носителей 
«Союз», «Союз-ТМ», «Про-
гресс», «Протон», долговре-
менных орбитальных станций 
«Салют», «Мир» и уникального 
комплекса «Энергия-Буран». 
Механический завод освоил 
космические технологии, ранее 
не применявшиеся в мире, раз-
работал новые марки сталей и 
сплавов, изготовил уникальное 
стендовое оборудование. За-
водчане в цехах приступили к 
производству узлов и агрегатов 
для ракет-носителей «Ангара» 
и «Русь», а также двигателей 

для ракеты-носителя «Союз 
2-1В».

Сегодня Воронежский 
механический завод пред-
ставляет собой широкопро-
фильное машиностроительное 
предприятие, производящее 
продукцию для различных 
отраслей промышленности. 
Здесь изготавливают двига-
тели для ракета-носителей 
«Союз», «Протон», а также 
узлы и агрегаты для ракета-
носителей «Ангара» и «Союз 
2-1В». В выпуске гражданской 
продукции завода одним из 
приоритетных направлений 

является производство обо-
рудования для нефтегазового 
сегмента. В настоящий момент 
номенклатура производимого 
оборудования включает в себя 
более 120 наименований, боль-
шинство из которых имеет раз-

личные варианты исполнения. 
Сертификация Американским 
нефтяным институтом (АPI) 
поставила ВМЗ в один ряд с 
мировыми лидерами произ-
водства техники для добычи, 
переработки и транспорти-
ровки нефти и газа. За годы 

своего развития предприятием 
пройден путь от традиционных 
методов контроля продукции 
до разработки и внедрения 
системы менеджмента каче-
ства, отвечающей требованиям 
международного стандарта 
ISO 9001. Завод имеет более 
300 партнёров в России и за 
рубежом, поставка продукции 
осуществляется в 35 регионов 
страны. А в целом объём про-
изводства за 2013 год – 4,8 
миллиарда рублей.

Воронежский механический 
завод - единственное в России и 
странах СНГ предприятие, вы-
пускающее поршневые авиаци-
онные двигатели, и в частности, 
воздушный компрессор АК-50, 
который широко используется 
в авиации. Адаптируясь к но-
вым рыночным отношениям и 

используя передовые достиже-
ния в технологии металлургии, 
мехзавод освоил и серийно 
производит сложные наукоем-
кие узлы и агрегаты для совре-
менного мощного дизельного 
двигателя типа Д49 по заказу 
ОАО «Коломенский завод».

Наряду с широкой произ-
водственной деятельностью, 
ВМЗ располагает развитой 
социальной сферой. На балан-
се предприятия – Дворец им. 
50-летия Октября, санаторий-
профилакторий «Маяк», дет-
ский оздоровительный лагерь, 
поликлиника, спорткомплексы 
с игровым и тренажёрным 
залами, сауной. Заводчанам 
предоставляются путёвки на 
санаторно-курортное лечение 
по медицинским показаниям с 
частичной оплатой их стоимо-
сти. Молодые работники завода 
и ветераны труда пользуются 
социальными льготами.

- Нам есть чем гордиться, 
- говорит генеральный дирек-
тор ВМЗ - филиала ФГУП 
«ГКНПЦ им. М.В. Хруничева» 
Иван Коптев. - Все эти годы 

коллектив завода трудился на 
благо народа, на авторитет и 
независимость нашей страны. 
Сегодня Воронежский ме-
ханический завод — филиал 
прославленного высокотех-
нологичного «Государствен-
ного космического научно-
производственного центра им. 
М.В. Хруничева». А это — залог 
стабильной и эффективной 
работы. Завод обеспечен за-
казами по созданию ракетных 
комплексов «Ангара», «Союз 
2-1В», «Зенит-3 SL». Важную 
часть продукции предприятия 
составляет оборудование для 
нефтегазодобывающей, авиа-
ционной и железнодорожной 
отраслей промышленности. 
Так что развитие завода ныне 
просматривается как весьма 
стабильное и перспективное. 

Ветеран Вооружённых Сил, 
председатель комиссии по 
патриотическому воспитанию 
совета ветеранов войны и труда 
ВМЗ Анатолий Кухтин:

- На вопрос: «какая твоя 
мама?», дети обычно отвечают: 
«Самая лучшая!». И пусть меня 
простят другие, но я тоже хочу 
сказать, что наш завод – самый 
лучший! Являясь одним из ста-
рейших предприятий города, он 
славится своей богатой истори-
ей, уникальным коллективом и 
бережно хранимыми трудовыми 
традициями. «Марку ВМЗ» мы 
держим во всём. Более 30 лет я 
прослужил на различных долж-
ностях в Военно-воздушных 
силах, а когда уволился в запас, 
возглавил первичную органи-
зацию ДОСААФ Воронежского механического завода. Самое 
пристальное внимание заводской совет ДОСААФ уделял работе 
с молодёжью. Мы часто бывали в цехах, беседовали с молодыми 
работниками, разбирали те или иные жизненные ситуации, де-
лились с ними своими знаниями и опытом. Многих заводских 
ребят мне довелось провожать на службу в армию. И с гордостью  
говорю: «Краснеть за наших парней не приходилось». Подтверж-
дением тому являются письма из воинских частей, в которых 
командиры сообщали о заслугах воинов и выражали слова благо-
дарности заводскому коллективу за хорошее воспитание ребят.  
Я давно на пенсии, но всегда с большой радостью прихожу на 
завод, и всё, чем он живет, мне небезразлично.

инженер-технолог ВМЗ  
Екатерина КолЕСниКоВА: 

- На заводе я приобрела не 
только технический опыт, но и 
не менее важный, жизненный. 
Передо мной открылись новые 
горизонты и перспективы, по-
явились новые цели и стремле-
ние их достичь. Для меня очень 
важно, что здесь я могу совме-
щать свою трудовую деятель-
ность с общественной, благодаря 
нашему «Союзу молодёжи». 
И самое главное – на заводе я 
нашла свою «половинку», с ко-
торой, уверена, меня непременно 
ждёт светлое будущее!
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Высокий полёт
Юбилей | Сегодня Воронежскому механическому заводу исполняется 85 лет. Это праздник тысяч сотрудников и ветеранов 

крупнейшего предприятия машиностроительного комплекса России, причастного к первому полёту человека в космос
В 20-е годы прошлого века в стране ещё не помыш-
ляли о космосе: нужно было восстанавливать разру-
шенную Гражданской войной экономику - создавать 
промышленность и переводить на новые рельсы 
сельское хозяйство. Поэтому 1 октября 1928 года 
завод в Воронеже был «рождён» для производства 
триеров - машин для очистки, сортировки зерна и 
трав. Потом предприятие перепрофилировали на вы-
пуск дизелей для малой энергетики и речного флота. 
В последующем многолетняя деятельность завода 
связана с производством авиационных и ракетных 
двигателей на жидком топливе. 

Штрихи истории:
1960 г. – ВМЗ стал соисполнителем изготовления жид-
костного ракетного двигателя РД-109 для 3-й ступени ракеты-
носителя «Восток», обеспечившего первый в истории пилоти-
руемый полет 12 апреля 1961 г. космонавта Ю.А. Гагарина.

С 1963 г. – по настоящее время  - изготовление  жид-
костных ракетных двигателей РД-0110 для ракеты-носителя  
«Союз», «Прогресс»,  двигателей РД-0210, 0211, 0212 для 2-й 
и 3-й ступеней  ракеты-носителя «Протон».

1976 – 1980 гг. – создан самый мощный  жидкост-
ный ракетный двигатель РД-0120, работающий на кислороде-
водороде, тягой 200 тонн для ракетного комплекса «Энергия-
Буран». 

В начале 90-х годов  - в сотрудничестве с ОАО 
«Газпром» освоено производство нефтегазового оборудования, 
соответствующего мировым стандартам качества API (Амери-
канского нефтяного института) и ISO (Международной органи-
зации стандартизации).

Завод в моей судьбе

СпРАВкА «кОММуНЫ»
Воронежский механический завод – уникальный производ-
ственный комплекс с полным технологическим циклом созда-
ния и серийного производства жидкостных ракетных двигате-
лей, а также оборудования для авиационной и нефтегазовой 
отраслей промышленности. С 2007 года ВМЗ входит в состав 
«ГКНПЦ им. М.В. Хруничева» - базового предприятия ракетно-
космической промышленности, обеспечивающего создание, 
серийное производство и эксплуатацию ракет-носителей лёг-
кого и тяжёлого классов, разработку и создание космических 
аппаратов (космических систем) дистанционного зондирования 
Земли и связи, создание и изготовление космических модулей 
пилотируемых станций.

Здесь производят ракетные двигатели.

СРеДА ОБитАНия

Жизнь  
под дождём

27 сентября, когда шёл 
мокрый снег, в Вороне-

же произошло аж 184 ДТП, а 
сотрудники ГИБДД зафикси-
ровали 6793 (!) факта превы-
шения скоростного режима и 
выявили 36 нетрезвых  авто-
мобилистов.

Сентябрьская затяжная непогода  
(даже снег выпал!) не только настроение 
портила,  но и обнажила ряд острых 
вопросов

Генеральный директор 
ВМЗ Иван Коптев.

На старте «Протон».

ВеСти

Тамара ГАШИМОВА

Новохопёрский район
Ребятам, занимающимся на 

станции юных натуралистов, 
скучать не приходится. Летом 
они отправляются в походы и 
лагеря, а с началом учебного 
года приступают к изучению 
собранного во время каникул 
материала. Лучшие из лучших 
представляют свои работы на 
областных, всероссийских и 
международных конференци-
ях, привозя оттуда дипломы 
лауреатов и призёров. Как, на-
пример, ученица девятого клас-
са Новохопёрской гимназии 
Оксана Родионова и одиннад-
цатиклассница второй школы 
Новохопёрска Юлия Петриёва. 
В сентябре они приняли уча-
стие в международной БИОС — 
олимпиаде, которая проходила 
в рамках 18-й международной 
молодежной конференции в 
Санкт-Петербурге, где каждая 
заняла второе место. 

- Юлия Петриёва на кон-
ференции защищала работу 
«Пуховязание - народный про-
мысел Прихоперья», - говорит  
директор Новохопёрской стан-
ции юных натуралистов Ольга 
Двуреченская. - Оксана Ро-
дионова рассказывала о своём 
опыте выращивания золотой 
многоножки (папоротника) в 
домашних условиях. Своими 
исследованиями девочки ещё 
раз доказали, что  для серьёз-
ного занятия наукой нет такого 
понятия, как «периферия». 
Поездка стала возможной бла-

годаря финансовой поддержке 
со стороны Уральской горно-
металлургической компании. 
Также УГМК помогла нам на 
прошлой неделе побывать в 
Дивногорье. Мы осмотрели 
храм во имя Сицилийской ико-
ны Божией Матери, Маяцкий 
археологический комплекс, по-
знакомились с редкими ланд-
шафтами - меловыми дивами, 
каньоном, степями. 

- Нам было интересно срав-
нить растительный мир степи 
и Хопёрского заповедника, 
- делятся впечатлениями от по-
ездки старшеклассники Сергей 
Войнов и Александр Страшко. 
- С интересом узнали о том, 
что здесь происходило в раннее 
средневековье, какие народы 
населяли эту землю, их обычаи, 
обряды, традиции. 

Новохопёрская станция юн-
натов открылась в январе 1999 

года. В то время по всей стране 
таких станций практически не 
осталось из-за отсутствия фи-
нансирования, и, как следствие, 
нехватки педагогов и учеников. 
За 15 лет работы сложились 
традиции проведения район-
ных экологических и приро-
доохранных мероприятий для 
школьников. 

Сегодня о результатах рабо-
ты педагогов и юннатов знают 
не только в Воронежской об-
ласти, но и далеко за её преде-
лами. Наиболее значимым 
подтверждением тому можно 
считать успешное выступление 
выпускника СЮН этого года, 
а теперь студента ВГУ Игоря 
Пиркина, занявшего третье ме-
сто на десятом международном 
юниорском конкурсе «Под-
рост». В апреле этого же года 
Сергей Войнов и Максим По-
номарёв стали победителями 

престижного конкурса имени 
В.И. Вернадского в Москве. К 
слову, новохопёрские юннаты и 
прежде неоднократно станови-
лись лауреатами и победителя-
ми этого конкурса. Разработан-
ный обучающимися на станции 
школьниками проект «путе-
водитель по рекам бассейна 
Хопра» в январе этого года 
занял первое место на Третьем 
воронежском молодёжном ин-
новационном форуме. Другой 
проект - «Байдарочные походы 
по рекам бассейна Хопра» был 
представлен минувшим летом 
на областном образовательном 
форуме «Молгород-2013». 

- В летнем профильном 
эколого-биологическом лагере 
«Радуга», эколого-туристи-
ческом лагере или  байдароч-
ной экспедиции используются 
практико-ориентированные 
проекты, - продолжает Ольга 

Двуреченская. - Ребята уча-
ствовали в проекте «Летняя 
образовательная школа», где 
снимали анимационный фильм 
«Лес», вместе с сотрудниками 
Хопёрского заповедника и 
нашей станции разработали 
экологическую тропу по тер-
ритории заповедника, при 
поддержке представителей 
Воронежского общественного 
движения «Наша экология» 
расчистили и обустроили один 
из родников в заповедной зоне. 
Недавно мы попросили детей 
изучить современное состоя-
ние природных комплексов 
рек бассейна Хопра. Алек-
сандр Аксютин - бессменный 
руководитель байдарочных 
экспедиций вместе с ребятами 
обследовал Савалу, Елань, Во-
рону, Хопер. 

Стоит ли говорить, что рабо-
та станции юннатов не была бы 
такой насыщенной и результа-
тивной, если бы не  сплочённый 
коллектив единомышленников-
преподавателей. Они не просто 
сами занимаются со школь-
никами, но и поддерживают 
в этой работе своих молодых 
коллег, которые также уча-
ствуют в конкурсах, но уже 
профессиональных, где входят 
в тройку лидеров. Но главным 
итогом работы всего коллек-
тива являются, прежде всего, 
дети — мальчишки и девчонки, 
для которых любовь к природе, 
бережное к ней отношение, же-
лание приобщиться к её тайнам 
становится частью и образом 
жизни.

Раскрывая тайны природы 
педсовет | Новохопёрские школьники вместе с сотрудниками районной станции юных натуралистов 
исследуют реки, обустраивают родники и побеждают в международных конкурсах

Ферма  
к зиме готова

Основательно подгото-
вили к стойловому перио-
ду молочнотоварную фер-
му  рабочие стройбригады 
Павла Летунова в селе 
Осетровка Верхнемамон-
ского района. Заменили 
полы, окна, установили 
новый молокопровод. Не 
остались в стороне и жи-
вотноводы.

- Наши доярки побели-
ли и провели  дезинфекцию 
всего корпуса, - говорит 
мастер машинного доения 
Ольга Путинцева. – Все 
сделали как положено, на 
совесть.

А кадры животноводов 
здесь стабильные, идёт на 
ферму и молодёжь.

В поле  
зрения – лес

Испокон веков сла-
вились лесные массивы, 
расположенные рядом 
с сёлами Коротояк, По-
кровка, Петропавловка 
в Острогожском районе. 
Чтобы сберечь зелёного 
друга, лесопожарным цен-
тром управления лесно-
го хозяйства Воронеж-
ской области установлена 
в районе Коротоякского 
лесничества видеокамера. 
Смонтированное на вышке 
оборудование позволяет 
вести в режиме онлайн 
наблюдения за пожарной 
обстановкой на площади 
две с половиной тысячи 
гектаров.

Андрей ФЕДоСЕнКо.Экспедиция начинается в устье Хопра.



Василий ЧЕРНОУСОВ,
Татьяна ИЛЬИНА

ДК «Восток» и жители во-
ронежского посёлка Сомово 
приняли участие в благотвори-
тельной акции «Белый цветок» 

по сбору средств для детей, 
страдающих онкологическими 
заболеваниями. Для участия 
в ней необходимо было сде-
лать бумажные белые цветы 
– любой житель поселка имел 
возможность принести их в 

Дом культуры. На Дне поселка 
каждый желающий мог полу-
чить цветок в подарок за добро-
вольные пожертвования.

В рамках акции были про-
ведены мероприятия для глу-
хонемых ребят: делали куклу-
оберег. Все средства, собранные 
в рамках акции, переданы на-
стоятелем Свято-Троицкого 
храма отцом Михаилом в Во-
ронежскую и Борисоглебскую 
епархию для перечисления их 
страдающим онкозаболевания-
ми детям.

Благотворительная акция 
«Белый цветок» прошла и в 
Борисоглебском городском 
округе. Таким образом воз-
рождаются традиции благотво-
рительности и сбор денежных 
средств на лечение детей. Ак-
ция имеет многолетнюю исто-
рию: в начале ХХ века она была 
направлена на оказание по-
мощи больным туберкулезом. 
Тогда на улицы городов вы-
ходили продавцы рукотворных 
ромашек, которые обменивали 

цветы на денежные средства. 
Плата за цветы не была фикси-
рованной – люди жертвовали 
кто сколько может. 

В Борисоглебске на улицы 
города с урнами для пожерт-
вований вышли представи-
тели Молодежного совета 
при главе администрации и 
активисты молодежного об-
щественного объединения 
«Волонтерское бюро». В те-
чение пяти дней они разда-
вали белые бумажные цветы, 
сделанные руками учеников 
и студентов. Пожертвования 
принимались также в храмах 
Борисоглебского благочиния 
и образовательных учрежде-
ниях округа, чтобы каждый 
житель мог внести посильный 
вклад, а в знак благодарности 
получить символ акции – бе-
лый цветок.

На лечение больных детей 
было собрано 330 тысяч руб-
лей, которые были переданы 
в Воронежскую и Борисоглеб-
скую епархию.

Символические белые цветы – на помощь больным детям.
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КОммЕНТАРИй СпЕцИАЛИСТА
Директор комплексного центра социального обслуживания 
Репьёвского района Валентина ТИмОшЕНКО:

- На сегодня в нашем районе семь приёмных семей. Чтобы 
образовать её, необходимо заключить договор между органом 
социальной защиты, лицом, готовым оказывать социальные 
услуги, и лицом, нуждающимся в них. Форма договора утверж-
дается уполномоченным органом. Организатору приёмной семьи 
выплачивается ежемесячное денежное вознаграждение в размере 
2637 рублей. Часть пенсии опекаемого принимающая сторона 
тратит на его содержание, однако четвёртая часть должна при-
надлежать только пенсионеру. 

Начало | Страница 1

В войну Александра Михайловна, тогда ещё 
девчонка-подросток, работала в поле, рыла окопы, а как 
немцев выпроводили, вернулась с матерью в родное 
село. Вместе с бабами да сверстниками скирдовала, 
пахала, бороновала. Потом на стройке трудилась в 
Воронеже, да упала со строительных лесов, чудом 
выжила. 

- Вернулась в Репьёвку, за матерью досматривать, 
на доярню пошла работать подменной, - вспоминает 
прошлое. - Замуж не вышла, судьба, видно, такая, хотя 
звали не один раз. Робила на птичнику летом, зимой - в 
коровнике. Тоди судили тех, кто не работал. А сейчас ни-
кто робить не хочет. В 67 лет умудрилась выйти замуж, 
он был на год мене младше. Прожили вместе 13 лет, не 
спорили, не ругались, в еде не привередничал, жаль, что 
умер рано. Жили с ним в доме, его когда-то построили 
из кирпича, который производили мои деды. 

В своё время баба Шура, по словам Натальи Пав-
ловны, помогла ей вынянчить сына-первенца, когда она 
вместе с мужем жила и работала в Луганске. 

-Разве могла я не прийти ей на помощь, оставить одну 
после всего, что она для меня сделала? До сих пор Женя 
— её любимчик, - продолжает Наталья Шаповалова. - 
Недавно закончил технический университет, работает в 
Воронеже по специальности, на выходные приезжает к 
нам. Дочь Карина в этом году заканчивает школу, также 
дружит с бабушкой, помогает ей при необходимости. 
Вообще, бабуля сама за собой ухаживает, но знает, что 
в любую минуту мы придём к ней на помощь, когда 
надо – «скорую» вызовем, поддержим. Муж, Геннадий 
Владимирович, и в поликлинику её отвезёт, и к под-
ругам поболтать о том, о сём. 

В просторном доме Шаповаловых у Александры 
Михайловны, как и положено, есть своя комната. На 
кровати — подушки в расшитых гладью наволочках. В 
углу — на вышитом крестиком рушнике — иконы. На 
столе — газеты и печенье в тарелочке. Привычке бабы 
Шуры пить чай и читать газеты — не один десяток 
лет... 

Жить не для себя
У 76-летней Марии Николаевны Волвенкиной тоже 

есть своя комната. Только живёт она не у родственников, 
а в семье, если смотреть с точки зрения закона, совер-
шенно чужих ей людей — Веры и Игоря Последник из 
села Россошь, что в десяти километрах от районного 
центра. 

- Родные так не досматривают за своими стариками, 
как они за мной, - признаётся Мария Николаевна. - 
Сколько они со мной муки претерпели, сколько по 
больницам намыкались, но ни одного худого слова от 
них не слышала. 

На глазах — слёзы. От пережитых страданий, от 
осознания того, что ей никогда больше не выйти на 
улицу. Мария Николаевна не может понять, как же 
так случилось, что она, передовая свекловичница, имя 
которой всегда было на Доске почёта, превратилась в 
немощного инвалида?

-  Виной тому – 
сильнейший полиар-
трит, – считает Вера 
Последник. - Суставы 
настолько изуродова-
ны, что она даже лож-
ку в руках держать не 
в состоянии. Прежде 
она вместе с мужем, 
бывшим трактористом, 
находились у нас на 

обслуживании. Детей у них не было. После его смерти 
она ничего не могла делать сама: ни кушать приготовить, 
ни в стакан воды налить. Ездили, бывало, по пять раз 
на день к ней, а три года назад решили взять её к себе. 
Не так давно сломала ногу, месяц пролежала в гипсе, не 
успели привезти её домой, снова перелом, потом ампу-
тация. С начала весны до конца июля из больницы не 
выходили. Сейчас с другой ногой проблемы начались. 
Человек страдает жутко, её муки ни в какое сравнение 
с нашим трудом не идут. Я молюсь, чтобы Бог дал сил 
угождать ей, сколько потребуется. 

Об этом мы говорим на улице. Вера Петровна боит-
ся неосторожным словом разбередить незаживающие 
душевные раны Марии Николаевны. Такта и терпения 
супругам Последник не занимать. Они как соцработни-
ки ухаживают за двенадцатью подопечными стариками, 
которые живут в этом же селе. Ездят к ним на собствен-
ной машине, пешком в разные концы некогда большого 
села не набегаться. По их словам, людей, нуждающихся 
в соцобслуживании, становится всё больше. Прежде 
брали только одиноких, сейчас — всех, кому нужна 
помощь. Детям, пусть даже они и живут в райцентре, 
некогда смотреть за родителями, работать надо. 

- Вам-то зачем такая нагрузка? - срывается с моих 
губ вопрос. - Ведь у вас дети, внук, свои родители, 
нуждающиеся в вашей поддержке.

- Половина односельчан говорит, что мы взяли ба-
бушку из-за денег, - грустно улыбается Вера Петровна. 
- А те, кто знает, каково это – ухаживать за больным 
человеком, говорят, что такой труд никакими деньгами 
не оплатить. Да, трудно, очень трудно. Но выбора нет. 
Мы её взяли, чтобы помочь дожить в тепле и заботе от-
меренное ей Богом, а не поиграть с ней и вернуть. Пош-
ли на этот шаг осознанно, тогда о приёмных семьях для 
стариков никто ещё не говорил. Документы оформили 
только в этом году. В чём же здесь наша корысть? Мы 
никогда не жили для себя. Сначала детей поднимали, 
потом за бабушкой смотрели, за дедом. К маме моей 
ходим на день по нескольку раз, помогаем, она с 29 лет 
осталась без руки. Бабуля наша, Мария Николаевна, 
страдает не столько из-за физической боли, сколько 
из-за моральной. У неё есть племянники, но никто из 
них не приехал до сих пор, ни разу не позвонил. Но не 
нам их судить. Только брат изредка её проведывает, да 
иногда подруги приходят. 

Вера и Игорь всеми силами стараются вывести 
Марию Николаевну из депрессии. Вернувшись домой 
после ампутации ноги, она настояла на том, чтобы 
убрать телевизор в другую комнату, наотрез отказалась 
читать газеты и любимые книги. Теперь иногда про-
сит рассказать, о чём пишет «районка», с интересом 
прислушивается к звукам, доносящимся из соседней 
комнаты. Скоро, как считает Вера Петровна, телевизор 
вновь займёт своё место в комнате Марии Николаевны. 
А завтра к ней придёт парикмахер... 

Новая семья 

«Белый цветок» – 
символ надежды 
православие | Благотворительная акция, организованная Воронежской  
и Борисоглебской епархией, прошла в нескольких благочиниях 

Мария Николаевна 
не может понять, как 

же так случилось, что она, 
передовая свекловичница, 
имя которой всегда было на 
Доске почёта, превратилась 
в немощного инвалида?

Сергей КРОйЧИК

Программа приёма гостей 
из Украины получилась на-
сыщенной. Прошли препо-
давательские и студенческие 
форумы, на которых были 
обсуждены и общие для вузов 
проблемы, и перспективные 
задачи. Например, речь шла 
о международной програм-
ме «двойных дипломов», по 
которой студенты могли бы 
получать образование в обоих 

университетах. Также рассмо-
трели идею включения препо-
давателей двух университетов 
в совместные программы обу-
чения. Кроме того, украинские 
гости вместе с воронежскими 
коллегами посадили Аллею 
дружбы и сыграли в футбол. 
Хозяева уступили харьков-
чанам со счётом 0:1. Другой 
значимый итог встречи – до-
говорённость о проведении 
совместных вузовских дней 
России и Украины. 

КОНтАКты

Харьковчане в гости к нам
На днях с ответным визитом в Воронежской госу-
дарственной лесотехнической академии побывала 
представительная делегация Харьковского нацио-
нального автомобильно-дорожного университета. 

На высадке Аллеи дружбы.
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- С первых дней работы 
библиотеки огромный интерес 
к ней проявили представители 
российской науки, культу-
ры, - рассказывает директор 
Научной библиотеки ВГАУ 
Ольга Зайцева. – И мы с особой 
благодарностью вспоминаем 
тот факт, что многие из них 
передали в дар библиотеке 
свои авторские труды и книги. 
В первую очередь это были, 
конечно же, учёные самого ин-
ститута – его первый директор 
профессор К.Д.Глинка, профес-
сора Б.А.Келлер, В.П.Поспелов, 
А.А.Добиаш, А.В.Думанский и 
другие. Отдельные из этих книг 
сохранились и до наших дней. 
Мы бережём их как бесценные 
реликвии.

Уже к 1 января 1914 года 
книжный фонд библио-

теки ВСХИ составлял 4723 
экземпляра. Первым библио-
текарем, а затем директором 
библиотеки был назначен Вла-
димир Закс.

- Это был широко образо-
ванный человек, - делится по-
черпнутым из своих многочис-
ленных научных исследований 
истории вуза профессор ВГАУ 
Виктор Плаксин. – Влади-
мир Яковлевич окончил есте-
ственное отделение физико-
математического факультета 
Императорского Петербург-
ского университета. Он владел 
несколькими иностранными 
языками, хорошо знал русскую 
и зарубежную литературу.

За короткое время Влади-
мир Закс собрал обширную 
фундаментальную библиотеку, 
наладил связи с российскими и 
зарубежными библиотеками по 
обмену литературой. Помимо 
своей основной работы он 
активно занимался регистра-
цией литературы по проблемам 
сельского хозяйства России 
и внёс значительный вклад в 
развитие краеведения. В 1919 
году вместе со своей женой, 
Еленой Владимировной, тоже 
сотрудницей библиотеки, он 
подготовил указатель Woronica 
- своеобразный перечень лите-
ратуры, имевшей отношение к 
экономической и хозяйствен-
ной жизни Воронежской гу-
бернии. Несколькими годами 
позже Особая комиссия по вос-
становлению ЦЧО при Госпла-
не РСФСР поручает директору 
Научной библиотеки ВСХИ 
подготовить указатель лите-
ратуры по всей Центрально-
Чернозёмной области. Первый 
том этого «Указателя» вышел в 
1928 году, второй том – в 1931 
году. В «Указателе» было учте-
но около 11,5 тысячи названий 
книг и статей, изданных с 1800 
по 1925 годы и посвящённых 
климату, геологии, почвам, 
флоре и фауне, полеводству, 
садоводству и огородничеству, 
лесоводству, промышленности, 
строительству, кооперации, 
торговли и другим отраслям 
экономики ЦЧО, в которую в 
то время входили нынешние 
Воронежская, Белгородская, 
Курская, Липецкая, Орло-
вская и Тамбовская области. 
«Указатель литературы о при-
роде и хозяйстве Центрально-
Чернозёмной области», под-
готовленный Владимиром Зак-
сом, и сегодня считается одним 
из основных источников для 

изучения природы, экономики, 
сельского хозяйства, истории 
нашего края XIX – первой 
четверти ХХ века.

Научной библиотеке Во-
ронежского сельскохозяй-
ственного института Владимир 
Закс отдал более 20 ярких лет 
своей жизни. А 28 апреля 1935 
года он был арестован по «делу 
ученых-краеведов» и сослан в 
Алма-Ату, а затем в Кустанай. В 
ноябре 1937 года Закс был аре-
стован вторично и расстрелян. 
Реабилитация по воронежско-
му и кустанайскому «делам» 
последовала через двадцать лет 
после его гибели…

Но вернёмся в хранилища 
библиотеки. В 1931 году 

её фонд составлял 120 тысяч 
экземпляров, а к 1938 году уже 
насчитывал около 500 тысяч 
единиц хранения, причём пол-
нота подбора изданий по сель-
скому хозяйству и смежным 
отраслям была значительно 
выше, чем в других сельско-
хозяйственных вузах страны. 
Многие экземпляры представ-
ляли и библиографическую 
ценность. Интересным был 
подбор иностранных журналов 
по химии, ботанике, сельскому 
хозяйству, лесоводству за все 
годы их издания. Некоторые 
из них были представлены за 
столетний период.

Чёрная веха в истории би-
блиотеки – Великая Отече-
ственная война. С приближе-
нием линии фронта к Воронежу  
2 июля 1942 года было отдано 
распоряжение об эвакуации 
СХИ, но 8 июля фашисты уже 
ворвались на территорию ин-
ститута. Лишь незначительную 
часть фонда удалось вывезти в 
город Камень-на-Оби, большая 
же часть книг погибла, ещё 
часть была отправлена гитле-
ровцами в Германию – библио-
тека СХИ входила в список 
тех, чьи книги представляли 
интерес для третьего рейха.

Потрясающую по драма-
тизму и человеческому пафосу 
сцену доносит до наших дней 
снимок, сделанный в 1942 
году: профессор В.Н.Першин 
в полуразрушенном здании 
СХИ под обстрелом собирает 
бесценное даже в годину же-
стоких испытаний достояние 
– книги. Собрать, увы, удалось 
немного, и как только институт 
возвращается к мирной жизни, 
профессор Першин передаёт в 
дар библиотеке свои личные 
книги, которые чудом сберег во 
время боев и пожарищ. Среди 

них, например, монография 
А.Д.Бланки «История полити-
ческой экономики» 1869 года 
издания – она сегодня хранит-
ся в Музее редких книг.

Об этом Музее, созданном 
два года назад, стоит ска-

зать особо. Заходишь сюда – и 
словно становишься живым 
свидетелем и участником собы-
тий далёкой истории, искренне 
проникаешься той миссией, ко-
торую бескорыстно выполняли 
во благо Отечества великие рус-
ские учёные конца XIX – начала 
ХХ веков. Среди экспонатов 
музея – прижизненные издания 
В.В.Докучаева, К.Д.Глинки, 
Н.И.Вавилова, А.В.Чаянова, 
С.К.Чаянова, Б.А.Келлера, 
И.В.Якушкина, книги с их ав-
тографами, дарственными над-
писями. Здесь же – первое из-
дание непревзойдённого во всём 
мире «Учения о лесе» великого 
лесовода Г.Ф.Морозова, а так-
же другие научные, учебные и 
справочные издания XIX века. 
И здесь же – художественная 
литература той поры – напри-
мер, первое Полное собрание 
произведений Алексея Коль-
цова под редакцией Арсения 
Введенского. Книга датирована 
1892 годом…

Но вновь вернёмся в хра-
нилища библиотеки, в её 

читальные залы. Сегодня науч-
ная библиотека Воронежского 
государственного аграрного 
университета является одной 
из крупнейших библиотек 
сельскохозяйственных вузов 
страны. Её фонд насчитывает 
более одного миллиона единиц 
хранения. Ежегодно библио-
тека получает около 40 тысяч 
новых книг, журналов, газет.

- Причём мы получаем их 
как в традиционном виде, так и 
на нетрадиционных носителях, 
- считает важным подчеркнуть 
директор Научной библиотеки 
Ольга Зайцева. – Вообще даль-
нейшее развитие библиотеки 
мы тесно увязываем с освоени-
ем новейших информационных 
технологий.

Два года назад в ВГАУ был 
реализован проект по вне-
дрению автоматизированной 
выдачи документов библиотеч-
ного фонда, и с 1 сентября 2011 
года электронный пропуск в 
агроуниверситет выполняет 
функции читательского би-
лета при автоматизирован-
ном обслуживании читателей. 
Огромная работа проведена и 
по ретро-вводу в электронный 
каталог и штриховому коди-
рованию книг «старой» части 
фонда, поступивший в библио-
теку до 1992 года. Для повы-

шения комфортности в читаль-
ных залах внедрена система 
обслуживания в режиме от-
крытого доступа. Все большую 
популярность и у студентов, и 
у преподавателей завоевывает 
электронный читальный зал, 
использующий технологии 
Wi-Fi. Кстати, благодаря совре-
менным технологиям любую 
статью, опубликованную в на-
учном журнале у нас в стране 
или за границей, который не 
поступает по подписке, можно 
получить в течение весьма 
короткого времени – прежде 
по межбиблиотечному абоне-
менту на это уходили недели и 
даже месяцы. 

При этом, беря на воору-
жение современные элек-

тронные технологии, библиоте-
ка все равно остается библио-
текой – центром культурной, 

духовной, творческой жизни 
многотысячного вузовского 
коллектива. Сохраняя и разви-
вая уходящие в начало прошло-
го века традиции, библиотека 
регулярно организует книжные 
выставки, проводит библиогра-
фические обзоры, творческие 
встречи. Стали регулярными 
библиотечные гостиные «Твои 
люди, университет», которые 
через судьбы конкретных уче-
ных помогают по-новому взгля-
нуть на историю университета 
и на окружающий нас мир. Не-
давно, например, гостем такой 
библиотечной гостиной стал 
профессор кафедры агрохимии 
и почвоведения Константин 
Стекольников. Побывавший 
с научной целью на Сахалине 
Константин Егорович говорил 
страстно и убежденно: «Я ис-
пытал там два чувства. Чувство 
восхищения от природы и чув-
ство ужаса от того, что делает 

с природой человек. Любите 
Книгу, читайте книги, черпай-
те из них не только знания, 
но и совесть – и вы никогда 
не опуститесь до подобных  
безобразий».

Кстати, читают ли книги 
студенты агроуниверситета? 
Имею в виду не научную, а ху-
дожественную литературу. 

- И не просто читают, а лю-
бят читать! – отвечает на мой 
вопрос заведующая сектором 
художественной литературы 
Елена Ярмонова. – В первую 
очередь я бы отметила студен-
тов факультета технологии и 
товароведения и гуманитарно-
правового факультета. Дев-
чонки интересуются поэзией, 
сентиментальной литературой. 
Ребята – фантастикой, детек-
тивами. Но и классика не пы-
лится. Вот, посмотрите выдачу 
последней недели: «Рассказы» 
Чехова, «Идиот» Достоев-
ского, «Мастер и Маргарита» 
Булгакова. Любят Шолохова 
– «Тихий Дон», часто спраши-
вают Вячеслава Дегтева. Мне 
с нашими сегодняшними сту-
дентами очень даже интересно 
работать.

Но среди читателей Научной 
библиотеки ВГАУ – не только 
студенты и преподаватели вуза. 
Многие его выпускники, даже 
обретя профессиональное при-
звание и завоевав служебный 
авторитет, по-прежнему не-
редко заглядывают сюда. 

- Когда я учился в СХИ, 
библиотеку считал своим вто-
рым домом, - рассказывал 
мне минувшим летом глава 
администрации Панинского 
района Николай Щеглов. – 
Потом, уже возглавляя сель-
хозпредприятие и работая над 

кандидатской диссертацией, 
вновь стал её постоянным 
читателем. А став главой Па-
нинского района, загорелся 
идеей сооружения памятного 
знака в честь русского черно-
зема. Несколько раз приезжал 
в библиотеку, перечитал при-
жизненные издания Васи-
лия Васильевича Докучаева, 
Константина Дмитриевича 
Глинки, проникся мыслями ве-
ликих людей, духом того вре-
мени. И памятник получился 
– за который не стыдно.

Воздавая должное бесценно-
му достоянию России и вели-
кому ученому-почвоведу, про-
славившему его на весь мир, в 
Панинском районе в нынешнем 
году также учредили памятную 
медаль имени В.В.Докучаева. 
На днях принято решение на-
градить этой медалью директо-
ра Научной библиотеки ВГАУ 
Ольгу Зайцеву – за большой 
вклад в пропаганду докучаев-
ского наследия.

- Наш вуз вступил во 
второе столетие своей 

истории и по праву гордится 
своими выпускниками, кото-
рые верой и правдой служили 
и служат Отечеству, - гово-
рит ректор ВГАУ профессор 
Вячеслав Котарев. – И мы 
по праву считаем, что свой 
вклад в формирование их и 
как специалистов, и как лич-
ностей внесла и наша Научная 
библиотека. Верим, и со своей 
стороны сделаем для этого все 
возможное, чтобы так было и 
впредь. Мы будем и дальше 
идти по этому пути, опираясь 
на вековой опыт, опираясь на 
Книгу – бесценный источник 
знаний.

«Даруя свет знаний и терпкость наук»

P.S. В научной библиотеке Воронежского госагроунивер-
ситета имени императора Петра I не только бережно 

хранят более миллиона книг и журналов, не только открывают 
их страницы для новых и новых читателей, не только сеют среди 
них «разумное, доброе, вечное», но и… пишут стихи. Например, 
перу главного библиотекаря Лилии Мартыновой принадлежат 
такие строки:

Рядами на полках – тома и тома. 
Они открываются, словно дома,
Даруя свет знаний и терпкость наук,
Готовя изведать и творчества мук,
И радость открытий, и горечь утрат,
И сладость победы, и подлости яд.
Кто-нибудь из придирчивых критиков, возможно, найдет здесь 

какие-нибудь художественные недочеты. Но те, кто бывал в вузов-
ских библиотеках, кто дышал их неповторимой атмосферой, кто 
держал в руках редкие книги из их фондов, кто знаком с нелегким и 
не всегда благодарным трудом работников российских библиотек, 
в один голос согласятся: сказано очень емко и очень точно. 

Коллектив Научной библиотеки ВГАУ.

В электронном читальном зале.

Титульный лист моногра-
фии «История политиче-
ской экономии»  
1869 года издания.
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ЗАО «ВОрОнежАгрОтрАнс»

Программа  
«лизинг особенный»

для Тех, КТо умееТ счиТаТь!

 удорожание

Ре
кл

ам
а.

 т
ов

ар
 с

ер
ти

ф
иц

ир
ов

ан
.

ОфициАльный дилерский 
и серВисный центр ОАО «кАМАЗ»
предлагает широкий ассортимент любой автотехники на базе шасси Камаз,  
вахтовые и городские автобусы большого класса нефаз, прицепную  
технику нефаз, сзаП, сельскохозяйственную технику Камаз.

В нАличии сАМОсВАлы кАМАЗ-45143, кАМАЗ-6520,  
АВтОМОбили с прОбегОМ кАМАЗ-65117.
ПредосТаВляем КомПлеКс услуг:
* Сервисное, гарантийное и послегарантийное обслуживание;
* Ремонт узлов и агрегатов; * Модернизация;    * Trade-in;
реализуем:
* Фирменные запасные части к автотехнике КАМАЗ
(всегда в наличии более 5000 наименований);

* Оригинальные запасные части под заказ.

2%

Место проведения внеочередного общего собра-
ния - 394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, д. 52.

Дата проведения внеочередного общего собрания 
- 29 октября 2013 г.

Время начала проведения собрания - 10.00.
Регистрация лиц, участвующих во внеочередном 

общем собрании - 9.00.
Список лиц, имеющих право на участие во вне-

очередном общем собрании акционеров, составлен 
по состоянию на 08 октября 2013 г.

ПоВеСтка Дня:
1. о дивидендах по итогам финансово-

хозяйственной деятельности за 9 месяцев 2013 г.
Лица, имеющие право на участие во внеочеред-

ном общем собрании акционеров, могут ознакомить-
ся с информацией (материалами) внеочередного 
общего собрания акционеров по адресу: 394000,  
г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, д. 52, ежедневно с 9.00 
до 16.00, кроме субботы и воскресенья, в течение 
20 дней до даты проведения внеочередного общего 
собрания.

Участникам внеочередного общего собрания при 
себе необходимо иметь паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а правопреемникам и 
уполномоченным представителям - также документы, 
удостоверяющие их полномочия. 

Совет директоров ОАО «Прогресс».

открытое акционерное общество «Прогресс» оГРн 1033600043993, Инн 3666026568,  
кПП 366601001, расположенное по адресу: 394000, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, д. 52, 

сООбщАет О прОВедении ВнеОчереднОгО  
ОбщегО сОбрАния АкциОнерОВ 

в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня  
и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование.

Р
ек

ла
м

а.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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поздравительная открытка
Сегодня, 1 октября, почётному жителю села Средний икорец,  

лауреату Книги Почёта Лискинского района 

алексею никифоровичу МуХину 
исполняется 85 лет

Уважаемый Алексей Ники-
форович! Дорогой наш человек 
– друг, соратник, учитель! Сегод-
няшний Ваш юбилей – добрый 
повод для нас оглянуть дороги, 
пройденные Вами, и благодарно 
сориентировать на их азимуты 
наших детей, внуков, земляков 
наших.

Избрав профессией челове-
коведение, Вы шестьдесят пять 
беспокойных учительских лет 
сеяли разумное, доброе, вечное. 
Вы строили школы и у их парт 
учили быть неравнодушными 
гражданами своего Отечества и 
его бессрочными и некрикливыми 
патриотами. И лишь на 15 лет Вы 
отвлеклись, но не отлучили себя 
от забот учителя, став председа-
телем сельсовета в самом круп-
ном лискинском селе Средний 
Икорец. Но и в этой хлопотной 
работе, строя мосты, детсады и 

дороги, Вы были прежде всего 
дальновидным и мудрым воспи-
тателем своих земляков. Вашей 
мыслью  и трудом здесь первыми 
в области начали отмечать Дни 
села и торжественно чествовать 
элиту – рядовых тружеников, 
возводимых в ранг почётных 
жителей. И капсула с Вашими 
словами, обращёнными к потом-
кам, замурованная под щитом у 
околицы слободы-крепости, – это 
и есть ориентир для последующих 
поколений, какими нужно быть 
и оставаться на любых изломах 
истории.

А построенный Вами в бору 
под Икорцем пионерский лагерь 
«Золотой колос» до сих пор ве-
личают «островком социализма». 
И не одно поколение воронеж-
цев, побывавших там, хранит в 
семейных архивах коллективные 
фото счастливых «островитян» 

с мудрым и добрым «дедушкой 
Мухиным» в центре.

Здоровья Вам, счастья, добра и 
активного долголетия, наш беспо-
койный и несгибаемый Учитель!

Ваши близкие, друзья  
и благодарные ученики.

Не хватает «Энергии»
Гандболисты «Энергии» проиграли третий матч под-

ряд, и по-прежнему в активе нашей команды пока нет 
набранных очков. Если играть на равных с волгоградским 
«Каустиком» и питерским клубом «Университет-Нева» 
воронежцам пока не по силам, то в Ставрополь «Энер-
гия» ехала с серьёзными намерениями «зацепиться» за 
очки.

В первом тайме воронежцы ничуть не уступали 
«Динамо-Виктору», и на перерыв команды ушли при 
счёте 13:12 в пользу хозяев площадки. А вот второй 
отрезок матча прошёл с преимуществом «динамовцев» 
и завершился их итоговой победой 29:23. После трёх 
стартовых игр можно сделать вывод, что «энергии» 
нашей команде хватает только на первый тайм. Даже 
в играх с записными фаворитами турнира подопечные 
Сергея Макина в первых отрезках матчей сражались на 
равных, но в итоге соперники побеждали воронежцев с 
довольно-таки внушительным преимуществом.

Отметим появление в составе «Энергии» новых 
игроков. Аккурат перед матчем с «Динамо-Виктором» 
в заявке «энергетиков» появились Андрей Беспалов из 
украинского клуба «Мотор» (Запорожье) и Дмитрий 
Андреев из волгоградского «Каустика». Попав, что на-
зывается с корабля на бал, оба игрока смогли проявить 
свои лучшие качества и были одними из лучших в составе 
«Энергии». На счету Беспалова семь точных бросков, а 
Андреев отличился пять раз. В то же время «Энергия» 
отзаявила Сергея Яцукова, который вернулся в родную 
Астрахань по семейным обстоятельствам.

Два ближайших матча «Энергия» проведёт на своей 
площадке, но не в СОК «Энергия», а в СК «Централь-
ный». 28 сентября соперником нашей гандбольной 
дружины будет «Факел-ТКЗ» из Таганрога, а 1 октября 
- челябинский «Локомотив».    

В финал не пробились
Столица Черноземья стала местом проведения вто-

рого этапа Кубка памяти Валерия Кузина, в котором за 
единственную путёвку в «Финал четырёх» от группы 
«Ж» боролись четыре команды. Перед БК «Воронеж-
СКИФ» стояла задача занять первое место в группе 
и продолжить борьбу за Кубок России. Но начали 
турнир воронежские баскетболистки с поражения от 
«Ставропольчанки-СКФУ» со счётом 57:59. Обидно то, 
что перед южанками никаких целей в этом турнире не 
ставили и продолжить кубковые сражения в их планы не 
входило. Во второй игровой день наши баскетболистки 
обыграли «Ростов-Дон» со счётом 59:56, а столичная  
команда «ЦСП-Измайлово» одолела «Ставропольчан-
ку». Таким образом, перед последним игровым днём 
в активе всех четырёх команд было по одной победе и 
одному поражению, и шансы БК «Воронеж-СКИФ» 
для попадания в финал были очень велики. В первом 
матче «Ростов-Дон» с крупным счётом одолел «Ставро-
польчанку», и в случае победы над «ЦСП-Измайлово» 
воронежские баскетболистки занимали первое место 
(при равенстве очков с ростовчанками у нашей команды 
было бы преимущество в личной встрече). Но, увы… 
«Воронеж-СКИФ» уступил московским баскетболист-
кам со счётом 75:78 и вместо первого места в группе 
оказался на последнем. Путёвка в «Финал четырёх» 
досталась команде из Ростова-на-Дону, где компанию 
ей составят казанская «Казаночка», столичная «Глория-
ГЦОЛИФК» и омский «Нефтяник-Авангард».   

Сыграли по-крупному
В минувшем туре первенства России среди жен-

ских команд зоны «Юг» первого дивизиона удачно 
сыграли обе воронежские команды. И «Энергия», и 
«Стройуниверсал-ШВСМ» не только заработали по 
три очка, но и победили своих оппонентов с крупным 
счётом. Один из лидеров первенства - «Стройуниверсал-
ШВСМ» на своём поле устроил форменный разгром 
беспросветному аутсайдеру - белгородской «Виктории», 
отгрузив в ворота гостей аж девять мячей и пропустив в 
свои лишь один. В составе воронежской команды голы 
забили: Золотарёва - три, Быкова и Долгих - по два, 
Хализова и Ситникова.

Воронежская «Энергия» гостила в Смоленске, где на-
несла поражение местной команде «Печерск» со счётом 
3:0. В первом тайме подопечные Ивана Саенко получили 
право на пенальти. Пробив с 11-метровой отметки прямо 
во вратаря, Марина Саенко тут же преуспела на добива-
нии. Во втором тайме та же Марина Саенко увеличила 
преимущество в счёте, а победу с крупным счётом «Энер-
гии» принёс точный удар Анны Аброськиной - 3:0. В эти 
выходные состоятся перенесённые матчи. В субботу 
«Стройуниверсал-ШВСМ» встретится на своём поле с 
«Печерском», а в воскресенье «Энергия» сыграет с этой 
же командой из Смоленска.      

ХК «Россошь» – в авангарде
После стартовых побед в выездных матчах в Сарове, 

фарм-клуб «Бурана» - ХК «Россошь» провёл четыре 
поединка в родных стенах. Подопечные Андрея Лунё-
ва довольно-таки легко одолели подмосковный клуб 
«Одинцово» - 8:2 и 4:2. А вот счёт игр с ещё одним под-
московным клубом «Дмитров» вряд ли угадал бы даже 
самый опытный букмекер. Обе команды подошли к очно-
му противостоянию со 100-процентными результатами. 
В первой игре гости просто переиграли россошанцев 
по всем статьям. 1:8 - таков итог этого поединка. Но в 
ответной игре фарм-клубу «Бурана» удалось проявить 
свои лучшие качества и доказать, что их нахождение в 
авангарде турнирной таблицы отнюдь не случайность. 
ХК «Россошь» одержал трудовую победу со счётом 3:1.

Очередные игры россошанцы проведут на выезде: 1 - 2 
октября в Белгороде, 8 - 9 октября - в Липецке и 12 - 13 
октября - в Рязани.

А в минувший четверг воронежский «Буран» про-
вёл домашний поединок с подмосковным «Титаном» в 
первенстве высшей хоккейной лиги. Итог матча - 3:2 в 
пользу нашей ледовой дружины.   

Дюдюкин не подвёл!
В городе Стадсканал (Нидерланды) состоялись IV 

Всемирные игры IWAS World Games, которые организо-
вала и провела Международная спортивная федерация 
колясочников и ампутантов. В соревнованиях приняли 
участие свыше 360 спортсменов спорта с поражением 
опорно-двигательного аппарата из 26 стран мира. Со-
стязания проводились по трём видам спорта - плаванию, 
лёгкой атлетике и стрельбе из лука. Отметим успешное 
выступление на турнире воронежского спортсмена, члена 
паралимпийской сборной России Евгения Дюдюкина. В 
своём классе, сразу в нескольких состязаниях по плава-
нию, он неизменно занимал первые места. Поздравления 
от «Коммуны»! 

Леонид ХРУЩЁВ.

оксана ламТеВа

— Мам, купи куклу. 
— Ксюша, нет. Денег совсем 

мало осталось. 
Через несколько минут слы-

шу: 
— Нам вот эту тряпичную 

куклу за 300 рублей!
Я поинтересовалась у Ксю-

ши, как будет звать ее новую 
куклу. Девочка ответила, что 
Вангой. Я хорошо расслышала, 
но переспросила еще раз. Мама 
ответила за Ксюшу, что назовут 
Таней. Потом пояснила мне: 
дочка увлеклась новым сериа-
лом про Вангу. А дочке сказала, 
что народных кукол нужно 
только русскими именами на-
зывать. 

В День города в Воронеже 
прошла выставка-ярмарка на-
родных игрушек «Мир игру-
шечных чудес». Мастера с Укра-
ины и более чем 20 регионов 
России приехали показать свои 
таланты. 

Ярмарка была лишь частью 
программы VI межрегионально-
го фестиваля народной игруш-
ки и фольклора «Игрушка-
говорушка», который накануне 
стартовал в Рамонском районе 
в рамках федеральной целевой 
программы «Культура России 
(2012-2018 гг.)». Ведущие на-
родные умельцы провели в 
нескольких районных школах 
мастер-классы «Ремесло в на-
следство», для ребят и их учи-
телей состоялись выступления 
творческих коллективов из 
Калмыкии, Чувашии, Перми и 
Воронежской области. 

О т к р ы л а с ь  « И г р у ш к а -
говорушка» веселой ярмаркой 
на главной площади райцентра. 
На следующий день фестиваль 
продолжил работу в Воронеже. 

Татьяна Ларичева из Волго-
града мастерит кукол почти 15 
лет. На ярмарку она привезла 
тряпичных красавиц, традиция 

изготовления которых неиз-
менна с X века: 

— Начиная с колыбельного 
возраста, кукла всегда была 
рядом с ребенком. В три года 
девочек уже учили делать ма-
леньких куколок. До замуже-
ства девочка собирала куколь-
ный коробок. По нему сваты 
выбирали, хороша невеста или 
нет. Ведь посмотрев на куклу, 
сразу видно и хозяйку: умеет ли 
та вышивать, подбирать цвета. 
Считали, что если девушка 
бережно и с нежностью отно-
сится к своим игрушкам, то и 
матерью она будет хорошей, — 
рассказала мастерица. 

Здесь можно было купить 
«Куклу на здоровье», «Куклу на 
удачное замужество», «Куклу-
помощницу», «Куклу на сча-
стье». Если вы не попали на яр-
марку, а личного счастья очень 
хочется, не расстраивайтесь. 
«Куклу на удачное замужество» 
можно легко сделать самой. Для 
этого нужно деревянное полен-
це. Дерево — символ мужского 
начала. Обматываем деревяшку 
новой тканью и начинаем делать 
верхнюю часть. Голову набива-
ем натуральным наполнителем. 
В нашей кукле всё должно быть 

настоящим. Теперь делаем пла-
ток, больше ярких тканей, ведь 
невеста должна привлекать 
жениха. Рубашек как можно 
больше – это показывает, что не-
веста уже с приданым. Больше 
красного цвета — он говорит о 
том, что девушка уже созрела. 
Но и о белом не стоит забывать, 
это же цвет чистоты и правед-
ности. Теперь готовым нарядом 
обряжаем куклу. Осталось по-
вязать воротнички. Завязываем 
воротничок и думаем о будущем 
женихе. С каждым воротником 
загадываем качество, которое 
должно быть в муже (чтоб лю-
бил, ценил, посуду мыл). 

В старину девушка, которая 
хотела выйти замуж, делала 
такую куклу и ставила на окно. 
Кукла зазывала сватов. 

На ярмарке чего только не 
было: и матрёшки, и свистуль-
ки, и расписные зверюшки. 
Вологодский мастер Иван Се-
мёнов привёз деревянные раз-
вивающие игрушки. Например, 
королевский замок, который 
ребёнок может раскрасить, со-
брать, как конструктор и долго 
в него играть. Мамы раскупили 
весь товар менее чем за час. Тем 
более что и цены радовали. 

Кукла на счастье
Культура | Выставка-ярмарка «Мир игрушечных чудес» прошла в 
Воронеже как часть межрегионального фестиваля «Игрушка-говорушка» 

марина Калинина

Самостоятельной областью 
медицины детская неврология 
и психиатрия стали относи-
тельно недавно, примерно во 
второй половине XX века, 
когда накопился достаточный 
объем знаний по строению и 
функциям нервной системы у 
детей в различные возрастные 
периоды. И с тех пор врачи 
помогают детям справляться 
с душевными расстройствами, 
нервными болезнями - расти 
здоровыми и крепкими.  

В Центре детской невроло-
гии и психиатрии Европейской 
клиники «Сиена-Мед» про-
водят диагностику и лечение 
нервных и психических заболе-
ваний у детей от 0 до 18 лет. 

- Консультация детского 
врача-невропатолога и пси-
хиатра – дело довольно при-
вычное в развитых странах 
Европы, где многие родители 
очень внимательно относятся 
ко всем странностям своих чад, 
- рассказывает главный врач 
Центра Людмила Куташова. - И 
именно специалист там решает, 

детские странности - это осо-
бенности поведения или при-
знаки расстройства мозговой 
деятельности.

Организм ребенка, его нерв-
ная система и психическая дея-
тельность в разные возрастные 
периоды могут принципиально 
отличаться от взрослого. По-
этому подходы к диагностике 
и лечению должны быть раз-
ными. Врачи нашего Центра 
проводят обследование и ле-
чение детей с неврологической 
патологией, в том числе вегето-
сосудистыми дистониями, хро-

ническими головными болями. 
А также коррекцию нарушений 
у детей раннего возраста с по-
следствиями перинатальной 
патологии (энцефалопатиями, 
внутриутробным инфицирова-
нием и т.д.), последствиями пе-
ренесенных черепно-мозговых 
травм.

В нашей клинике ведёт при-
ём психиатр, имеющий много-
летний опыт работы с детьми 
и подростками по вопросам 
психосоматической патологии, 
нарушениями поведения, слож-
ностями обучения в школе.

- Многие тяжелые, хрониче-
ские болезни нервной системы 
начинаются в детском возрасте, 
например, эпилепсия, - продол-
жает Людмила Анатольевна. 
- Ответственность детского 
невролога огромна, иногда от 
его решения зависит вся даль-
нейшая жизнь ребенка, его пси-
хическое, физическое здоровье 
и социальная адаптация.  Цена 
ошибки, в отличие от взрослого 
невролога, бывает чрезвычай-
но высока. В особенности это 
относится к неврологической 
патологии у детей первого 
года жизни (неонатальная не-
врология).

Наиболее часто встречаю-
щиеся болезни в практике 
специалистов нашего Центра: 
последствия родовой травмы, 
повышенная возбудимость, 
расстройства сна и пищевого 
поведения, нарушения мы-
шечного тонуса, расстройство 
регуляции внутричерепного 
давления, судороги, задержка 
психоречевого и двигательного 
развития, детские церебраль-
ные параличи. 

Сюда обращаются родители, 
чьи детки страдают эпилепси-
ей, обмороками, приступами 
потери сознания, судорогами, 
паническими атаками, неясным 
эпилептическим синдромом. 

Приходите к нам - мы по-
можем вам и вашему ребенку 
пройти сложные периоды жиз-
ни вместе. Помните, многие 
нервные и психические рас-
стройства обратимы, а значи-
тельная часть заболеваний, 
считавшихся ранее неизле-
чимыми, сегодня поддаются 
терапии.

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону, либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

МедИЦИНА

Страна здорового детства
При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует  
Центр детской неврологии и психиатрии

Врачи Центра найдут подход к любому ребёнку.

Европейская клиника «Сиена-Мед» располагается по адресу: г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 
д. 22б (ост. «Линия»), тел. 8 (473) 247-77-55. Сайт в Интернете www.sienamed.ru
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КРИМИНАЛ
В укромном местечке

В областном центре полицейские помогли найти 
тайник с зельем.

Жители одного из домов в Ленинском районе 
стали свидетелями странной картины: несколько 
человек пытались что-то найти в палисаднике и 
с помощью различных предметов снимали кору 
с деревьев и перекапывали землю. Заподозрив 
неладное, жильцы вызвали полицию, но к мо-
менту прибытия наряда подозрительных людей 
уже не было. Содействие в поиске оказала одна 
из жительниц района, которая рассказала, что 
неподалёку она заметила мужчину, который про-
должительное время ходит вокруг домов.

Стражи порядка отвезли мужчину в отдел. 
Им оказался 35-летний житель Острогожска. 
Задержанный признался, что приехал в Воронеж, 
чтобы приобрести наркотики. Адрес места, где 
они спрятаны, был в его телефоне, однако само-
стоятельно найти гость их не смог.

На этот раз на поиски тайника мужчина отпра-
вился в сопровождении полицейских. Прибыв на 
указанное место, они обнаружили под деревом 22 
пакетика с порошком белого цвета. Обнаруженное 
вещество отправили на экспертизу. 

Автоматы – на металлолом
В Воронеже уничтожили игровое оборудова-

ние стоимостью около двух миллионов рублей.
Под бульдозер попал 91 игровой автомат, 30 

системных блоков и 7 игровых плат. Все они 
были конфискованы при расследовании дела 
о проведении азартных игр с использованием 
игровых автоматов вне игровой зоны. На днях 
мировой суд Левобережного района Воронежа 
привлёк к административной ответственности 
15 воронежцев. Им назначили наказание в виде 
штрафа по 3000 рублей с конфискацией и уни-
чтожением оборудования.

Марина ЩегЛОВА.

Игрушечные чудеса заинтересовали многих воронежцев.
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